



JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR
DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS



ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; TREN MAYA, OBRA ÚNICA EN EL MUNDO; NO CAUSARÁ DAÑO AL MEDIO AMBIENTE

El presidente **Andrés Manuel López Obrador**, en la supervisión de la construcción del Tren Maya, afirmó que es una obra que no se está haciendo en ningún lugar del mundo en la actualidad; es un orgullo de nuestra ingeniería civil y militar. En Tulum, constató la alternativa que implementa la Secretaría de la Defensa Nacional con el objetivo de cuidar el ecosistema en el tramo que comprende esa zona. Se trata de un viaducto elevado que causará un mínimo impacto en ríos subterráneos y cavernas. El mandatario indicó que el propósito es no causar daño en lo mínimo al entorno, a la naturaleza, al ambiente. Agregó que el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) asume el rescate y preservación del patrimonio arqueológico localizado en los mil 550 kilómetros de la ruta. Refrendó el compromiso de inaugurar en 2024 el Tren Maya con todas las estaciones e infraestructura necesarias para su operación, además del Aeropuerto Internacional de Tulum.

SENADOR RICARDO MONREAL; MORENA IMPULSA LEGISLACIÓN PARA REACTIVAR AL SECTOR AGROPECUARIO

El coordinador de la bancada de Morena en el Senado de la República, **Ricardo Monreal Ávila**, desde Chihuahua, afirmó que los campesinos requieren de mucho respaldo, por lo que en el Senado se impulsa una agenda que beneficie al sector agropecuario y que incluye el apoyo para que se puedan renovar los permisos o concesiones sobre el uso de agua de pozos profundos para el riego de cultivos. **Ricardo Monreal** asistió a la presentación del Informe de Actividades Legislativas del senador **Rafael Espino de la Peña**. En su intervención, **Monreal Avila** afirmó que esta semana se revisará el tema de las concesiones relativas a la extracción de agua para uso de riego, que requieren de un nuevo decreto para su regularización y permanencia. Agregó que le solicitó a la presidenta de la Comisión de Agricultura, Ganadería Pesca y Desarrollo Rural del Senado, **Nancy Sánchez Arredondo**, que encabece la revisión de la problemática. En Michoacán nos plantearon el tema de los productores de maíz. Me han planteado otros temas del campo e incluso los permisos o concesiones de pozos profundos, de donde se extrae agua para riego, que están fuera de decreto y que tienen preocupación porque puedan ser cancelados por la Conagua. Lo vamos a ver esta semana, le he pedido a la presidenta de la Comisión de Agricultura que abandere estos temas, para ayudarlo a los productores de México, porque es un tema general. **Ricardo Monreal** refirió que en los temas pendientes de la agenda legislativa están la nueva Ley Federal de Aguas, que es una demanda de la sociedad. Otro de los asuntos pendientes, es la reforma a la Ley de Instituciones de Crédito, tema del que hemos señalado como fracción parlamentaria que no permitiremos que se toquen los fondos de trabajadores en vivienda o en seguridad social, y que actuaremos con mucho cuidado en esa materia. Insistió en que el nuevo Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares es de nuestros propósitos fundamentales aprobarlo, pero también la Ley de Cunas Vacías; cambios en materia de seguros y fianzas, en donde el legislador establezca el derecho de las personas con discapacidad a contratar seguros. El coordinador parlamentario asentó que entre las prioridades rumbo a la conclusión del Periodo Ordinario de Sesiones se encuentra la Ley de Ciberseguridad, la Ley Reglamentaria al Artículo Quinto Transitorio constitucional, que amplía la permanencia de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública. Así como la reforma electoral que se encuentra en la Cámara de Diputados y que se ha anunciado que mañana martes iniciará el proceso de discusión. En el Senado, estamos actuando con prudencia, con sigilo, con el propósito de defender los intereses de la patria, sin precipitación, sin excesos, sin afectación.



DIPUTADO SANTIAGO CREEL; MAÑANA LA GRAN BATALLA ES LOGRAR QUE EL PADRÓN Y LA CREDENCIAL DE ELECTOR SE QUEDEN EN EL INE

El presidente de la Cámara de Diputados, **Santiago Creel Miranda**, al participar en un foro sobre Reforma Electoral en el marco de La Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara, edición 2022, afirmó que la oposición no puede perder la batalla durante la discusión de la reforma electoral que inicia mañana martes, porque implicaría la captura del sistema electoral y del árbitro electoral, por parte del gobierno. Al referirse a la Sesión Ordinaria, a celebrarse el día de mañana en su modalidad presencial en San Lázaro, expresó que: el padrón quedará en manos del INE y la credencial de elector seguirá siendo emitida por el INE, es la gran batalla. Destacó que lo que está en juego con la iniciativa de reforma constitucional del Ejecutivo Federal, es México, la democracia. **Creel Miranda** dijo que, a pesar de las presiones y amenazas a los integrantes de la oposición para que voten a favor de la iniciativa, no estamos atados de manos, porque un proceso de desafuero, al diputado **Alejandro Moreno** del PRI, tiene que pasar por la Sección Instructora y se van a topar con pared, porque en este órgano estamos empatados en votos. Asimismo explicó a los asistentes a la FIL que la reforma electoral que se discutirá a partir del martes en la Cámara de Diputados es de lo más absurdo, porque no se podrán trastocar los principios del sistema electoral establecidos en el artículo 41 de nuestra Constitución. Tenemos un artículo constitucional que es el artículo 41 de la Constitución que establece los principios de la organización electoral y del INE en el país. Ese artículo establece no solamente el órgano electoral a nivel nacional, sino el órgano electoral en los niveles locales, entonces, las OPLEs (Órganos Públicos Locales Electorales) no pueden desaparecer éstos tienen una función constitucional. Refirió que otra de las presiones sobre el INE se está gestando desde el presupuesto de 24 mil millones de pesos, del cual, alrededor del 30 por ciento corresponde al padrón, lista nominal y la credencial de elector. Morena le quitó 4 mil 500 millones en números cerrados, 18 por ciento. Yo sostengo que ese recorte es inconstitucional y lo sostengo no por ser **Santiago Creel**, porque ya lo dijo la Corte, la Corte acaba de resolver que es inconstitucional hacer el recorte que se hizo el año pasado y es una resolución ya de la Corte que, además, está reiterando que se cumpla y se regrese el dinero. **Santiago Creel Miranda** aseguró que en 2024 es posible y necesario cambiarle el rumbo al país, a partir de la suma de los esfuerzos de todas y todos los mexicanos. En el 2024 las cosas van a estar más favorables para todos quienes estamos integrando el polo opositor. Si ya lo hicimos en el 2021, lo que tenemos que hacer es sumar, agregar, convencer a todos que salgan a votar. Aseguró que este objetivo se puede lograr en 2024 como ya se hizo en la elección de 2021 cuando la oposición obtuvo 23 millones de votos frente a 21 millones alcanzados por la coalición gobernante, pese a que fue el año en que **López Obrador** estaba en los cuernos de la Luna.

DIPUTADO IGNACIO MIER; LORENZO CÓRDOVA CEGADO POR EL DINERO; ANTES DE SER PRESIDENTE DEL INE CRITICÓ SU DESPILFARRO

El coordinador del Grupo Parlamentario de Morena, **Ignacio Mier Velazco**, lamentó que **Lorenzo Córdova Vianello**, tras su nombramiento como presidente del INE, haya hecho lo contrario a lo que proponía a finales de diciembre de 2013, cuando analizó la minuta de la reforma constitucional electoral de 2013-2014. En el 2013 y 2014 nunca salieron a marchar para decir: Petróleos no se toca, Comisión Federal de Electricidad no se toca, IMSS no se toca. Es una lástima. Qué feo que el dinero pervierta a las personas. El diputado **Ignacio Mier Velazco**, explicó en qué consistiría el plan B, en caso de que la oposición continúe negándose a votar a favor de la reforma electoral que busca una democracia más eficiente y sin despilfarro de los recursos del pueblo. Ante el ojo del amo, engorda el caballo y de ahí se agarraron los consejeros para incrementarse los sueldos. Más de 200 funcionarios del INE tienen salarios del doble de lo que gana el Presidente y los consejeros ganan poco más de 400 mil pesos mensuales si le incorporamos el aguinaldo, la doble prima vacacional y en algunos casos hasta la dote matrimonial. Recordó, que la reforma electoral de 2013-2014 provocó un crecimiento exorbitante del Instituto Nacional Electoral (INE), lo cual ocasionó que el gasto operativo hoy sea de casi 13 mil millones de pesos y que el costo de los organismos operadores electorales en los estados cueste otros 13 mil millones de pesos. En contraste, el plan B de Morena tiene la intención de aprobar una reforma a las leyes secundarias en materia electoral a fin de evitar que las elecciones sigan costando tanto dinero al pueblo y para que el INE y los organismos locales tengan perfectamente definidas sus atribuciones sin que eso signifique un incremento en los costos, la operación, la organización ni en la capacitación. Queremos fortalecer al organismo electoral. Nos anima que no haya duplicidad de funciones, que no se resquebraje el sistema electoral mexicano y con ello que haya perfectamente definición de las atribuciones del organismo ciudadano electoral a nivel nacional.



DIPUTADO RUBÉN MOREIRA VALDEZ; REFORMA ELECTORAL DEJA A UN LADO A LAS MUJERES, NO IMPULSA ACCIONES AFIRMATIVAS

El diputado **Rubén Moreira Valdez**, coordinador del Grupo Parlamentario del PRI, en Morelia, Michoacán, en una reunión con integrantes del Organismo Nacional de Mujeres Priistas (ONPRI), de esa entidad. Estuvo acompañado por las diputadas federales **Carolina Viggiano** y **María Elena Serrano**, así como el diputado federal **Roberto Carlos López**. **Moreira Valdez** afirmó que la reforma constitucional propuesta por el Ejecutivo en materia electoral, es conservadora y no atiende acciones afirmativas y de género. Insistió en que la bancada tricolor votará en contra de un dictamen de reforma electoral que es centralista y no combate la intervención del narcotráfico en las elecciones. Asimismo, es omiso con los procesos democráticos y no vela por la seguridad de las y los candidatas. El PRI va a votar en contra, pero va a ser con razones. No como algunos partidos que lo van a hacer por llevarse el aplauso. **Moreira Valdez** destacó que la bancada tricolor cuidará al Instituto Nacional Electoral ya su autonomía, al señalar que la reforma también pone en riesgo muchos fondos destinados a la cultura. Explicó que la propuesta de cambios a la Constitución en materia electoral no es pertinente ni oportuna, además de que con estas acciones, Morena olvida las problemáticas que aquejan al país, como es la falta de presupuesto para las entidades para atender el campo, la infraestructura, la salud y la educación.

MARCELO EBRARD; MUESTRA MÚSCULO EN CDMX ANTE 10 MIL PERSONAS '¡MARCELO, AMIGO, EL PUEBLO ESTÁ CONTIGO!'

El canciller **Marcelo Ebrard** Secretario de Relaciones Exteriores, aspirante a la candidatura presidencial de Morena, encabezó un evento en la Ciudad de México para tomar protesta a los Comités de Apoyo, ante aproximadamente 10 mil personas. **Ebrard Casaubon** arribó al World Trade Center en donde fue recibido entre gritos de "¡Presidente, presidente!" y "¡Marcelo, amigo, el pueblo está contigo!". Al lugar asistieron representantes de los 300 distritos electorales del país para presenciar la toma de protesta. Este encuentro se trata de la toma de protesta, a la que he sido invitado, para todos las organizaciones que apoyan a **Marcelo Ebrard** para ganar la encuesta de 2023, dijo **Marcelo** durante el evento. Al evento acudió la senadora de Morena, **Malú Micher**; el diputado federal **Mario Miguel Carrillo**, también de la bancada quinda; así como el diputado del Partido Verde, **Javier López Casarín** y el encargado de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo, **Santiago Nieto**, entre otros simpatizantes. De acuerdo con la senadora **Malú Micher**, durante el foro "Qué Sigue para México Continuidad con Cambio", se le tomó protesta a los integrantes de los Comités de Apoyo a **Marcelo Ebrard**. El canciller estuvo acompañado por su esposa, la diplomática **Rosalinda Bueso**. La principal "corcholata" de Morena agradeció a los asistentes por su apoyo rumbo al proceso electoral que inicia en 2023.

SENADORA BEATRIZ PAREDES Y ALFREDO DEL MAZO; LOS FAVORITOS DEL PRI PARA 2024

La senadora **Beatriz Paredes** y el gobernador del Estado de México, **Alfredo del Mazo**, son los perfiles del PRI favoritos de la ciudadanía para buscar la candidatura presidencial rumbo al 2024. De acuerdo con los resultados que arrojó una consulta, entre los políticos más conocidos de la oposición se encuentran el presidente de la Cámara de Diputados, **Santiago Creel**; la senadora **Lilly Téllez**, ambos del PAN; mientras que del PRI se encuentran **Beatriz Paredes** y **Alfredo del Mazo**. En el caso de abanderar a sus respectivos partidos en una eventual candidatura, **Beatriz Paredes** sigue tomando la delantera al gobernador del Estado de México, quien concluirá su mandato el próximo 2023. **Lilly Téllez** se ubica por encima de **Santiago Creel**, sin embargo dejan fuera al ex candidato del PAN, **Ricardo Anaya**; cuya ausencia en la vida pública, al parecer, le está cobrando factura. Morena es, indiscutiblemente, el partido favorito en esta encuesta para llevarse la elección, en donde los más conocidos son el canciller **Marcelo Ebrard**; seguido de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, con una ventaja del secretario de Estado sobre la titular de la CDMX. **Marcelo Ebrard**: 66 %. **Claudia Sheinbaum**: 55 %. **Ricardo Monreal**: 44 %. **Adán Augusto**: 23 %. **Sheinbaum** se ubica con 36 % al frente de las preferencias para contender por la candidatura de Morena a la Presidencia, seguida de **Marcelo Ebrard**, con el 26%; **Ricardo Monreal**, 12% y **Adán Augusto López**, con el 7%.

COLOSIO RIOJAS; ENCUESTA BUEN DÍA LOREDO, PREFERIDO EN LA ALIANZA RUMBO AL 2024

Luis Donaldo Colosio Riojas, con miras a la elección presidencial de 2024, según la más reciente encuesta de Buendía & Márquez, revela que entre los principales presidenciables de oposición y los más conocidos por el electorado se encuentra como el favorito de Movimiento Ciudadano para buscar la Presidencia. De acuerdo con la encuesta, los aspirantes presidenciales de oposición son **Colosio Riojas** con el 61%; seguido de



Beatriz Paredes, con el 53%; **Santiago Creel** con el 51%; **Alfredo del Mazo**, con el 50% y la senadora del PAN, **Lilly Téllez**, con el 46%. Entre los emecistas más reconocidos, según la encuesta, además de **Colosio Riojas**, se encuentra el gobernador de Jalisco, **Enrique Alfaro** con el 35% y el mandatario de Nuevo León, **Samuel García**, con el 31%. De los tres presidenciables de Movimiento Ciudadano quien cuenta con la mejor opinión es el alcalde de Monterrey (36%), mientras que **Alfaro** alcanza el 12% y **García Sepúlveda** el 10%. A la pregunta ¿Quién prefiere que sea el candidato de Movimiento Ciudadano para presidente de la República?, **Colosio Riojas** se coloca en primer lugar con el 40%; **Alfaro** le sigue con el 21% y el gobernador de Nuevo León alcanza el 14%. Por partidos, el más votado, si hoy fuera la elección presidencial, según el ejercicio, sería Morena con el 40%; seguido del PRI, con el 16%; el PAN obtuvo el 14% de las intenciones del voto y MC el 7%.

ENRIQUE GALINDO; EN SLP TRABAJA EL GOBIERNO PARA HACER UNA CIUDAD SOSTENIBLE

El Presidente Municipal de San Luis Potosí, **Enrique Galindo Ceballos**, en su participación en el conversatorio Ciudades y movilidad sostenible: el futuro hoy en la Primera Cumbre de Sostenibilidad: México, presente y futuro; organizado por la firma de asuntos públicos y desarrollo de negocios, Blu Group y Taak Strategy, organizadora de foros entre líderes mundiales. El alcalde de San Luis Potosí aseguró que el Gobierno de la Capital trabaja en convertir a esa entidad en una ciudad sostenible, que equilibre el desarrollo económico, el desarrollo social y la preservación de los recursos naturales. Con el fin de disminuir los tiempos de movilidad, reducir la contaminación, ampliar la posibilidad de calidad de vida y tener una ciudad más organizada, en San Luis Potosí estimulamos la construcción de vivienda media y económica, que permitirá que los trabajadores puedan vivir cerca de sus centros de trabajo. El Presidente Municipal destacó que en la ciudad existen más de 700 empresas transnacionales, 94 por ciento del total son internacionales; tenemos la planta BMW instalada en San Luis Potosí, la más tecnificada del mundo. Todo esto implica un reto para la movilidad de una Capital de un millón de habitantes. El Jefe del Gobierno de la Capital del Sí señaló que durante su administración se han establecido políticas públicas transversales para hacer crecer a San Luis Potosí en diferentes rubros: Incluimos la seguridad pública, el desarrollo económico, el desarrollo social, preservación de recursos naturales y la familia. Junto al Alcalde **Enrique Galindo Ceballos**, en el conversatorio participaron **Alejandro Méndez López**, secretario del Medio ambiente de Michoacán; **Andrés Lajous**, secretario de Movilidad del Gobierno de la Ciudad de México; **Isabel Studer**, directora fundadora de la asociación Sostenibilidad Global y Gonzalo Peón, director para México del Instituto de Políticas para el Transporte y el Desarrollo.

DIPUTADO JORGE ROMERO; AUMENTO EN SALARIO MÍNIMO, BUENO PERO INSUFICIENTE PARA COMBATIR CRISIS

El diputado **Jorge Romero Herrera**, coordinador del Grupo Parlamentario del PAN, afirmó que aunque aumentar el salario mínimo es bien visto por el PAN, no es suficiente para combatir la pobreza y disminuir la desigualdad. En Acción Nacional por supuesto que estaremos a favor de todo aquello que se beneficie a las y los mexicanos, como lo es el incremento al salario mínimo, pero tenemos la certeza de que debe acompañarse de medidas adicionales en las cuales este gobierno ha quedado a deber. El diputado dijo que si bien es una medida que favorece al segmento de la población que gana menos en el sector formal, aún falta apoyar a quienes trabajan por su cuenta, a los negocios familiares, que representan más de la mitad de los puestos de trabajo del país ya las miles de familias que están padeciendo las malas decisiones del gobierno de Morena. Este gobierno parece olvidar que aún hay un gran segmento de trabajadoras y trabajadores que no se verán beneficiados, como es el caso de quienes trabajan en el campo; a quienes se dedican al comercio al por menor; los negocios familiares como las tiendas de abarrotes o los trabajadores independientes como los taxistas, dentistas o emprendedores. Agregó que ante el aumento en el precio de la canasta básica debido a la inflación incluso desmedida, la gente se ha empobrecido, pues cada vez alcanza menos para comprar el mínimo básico indispensable para el hogar. Hace unos días amanecimos con la noticia de que en México ya son casi 52 millones de personas las que no logran adquirir los productos de la canasta básica con los ingresos del trabajo de los integrantes de la familia a causa de la histórica inflación que es, Incluso, la más alta en más de dos décadas. Esto nos demuestra que no sólo basta con querer aumentar el salario mínimo para sacar a las familias de la pobreza. **Romero Herrera** incluso sentenció que el anunciado aumento no logrará compensar la eliminación de programas y medidas que sí combatirían la pobreza. El coordinador indica que el PAN sí busca acabar con la pobreza atendiendo sus causas desde distintos frentes, favoreciendo la creación de empleos y mayores oportunidades. Está muy extendida la idea de que se acaba la pobreza con más dinero, pero de qué sirve ganar más si se gasta lo mismo al comprar una canasta básica más cara, en conseguir servicios básicos que debería proporcionar el gobierno, en ir a un consultorio médico privado o conseguir medicamentos que valen una fortuna. En el PAN tenemos la certeza de que la pobreza se debe atacar desde distintos frentes, con acciones que ya realizamos en nuestros gobiernos, como el Seguro de Desempleo, que es una realidad en Querétaro, o preservar las estancias infantiles como lo han hecho alcaldías que gobierna el PAN en la Ciudad de México, que los vuelven referentes nacionales de éxito y desarrollo.

**SENADORES DE MORENA; URGEN AL DIPUTADO IGNACIO MIER A IMPULSAR REFORMA SOBRE VACACIONES DIGNAS**

Integrantes del Grupo Parlamentario de Morena en el Senado solicitaron al coordinador de ese partido en la Cámara de Diputados, **Ignacio Mier Velazco**, que promueva el diálogo plural para que se someta a consideración del Pleno la reforma que amplía de seis a 12 días el periodo vacacional de los trabajadores. 33 integrantes de la bancada, que coordina el senador **Ricardo Monreal Ávila**, destacaron que las vacaciones son un derecho de todas y todos los trabajadores, y tienen por objeto fomentar el descanso, la convivencia social y familiar, y el desarrollo sano de la sociedad. Acotaron, que es importante impulsar reformas que permitan generar una sociedad de valores y principios. Recordaron que el pasado 3 de noviembre, el pleno del Senado de la República, con 89 votos a favor, aprobó el proyecto de decreto por el que se reforman los artículos 76 y 78 de la Ley Federal del Trabajo; mismo que modifica los periodos vacacionales de las y los trabajadores de México, otorgando el derecho a 12 días de vacaciones desde el primer año. Esta minuta tiene como propósito generar un esquema familiar sano, porque, actualmente debido a que madres y padres de familia se ausentan por causas laborales, nuestras niñas, niños y adolescentes no están siendo educados adecuadamente, motivo por el que estamos viviendo momentos de violencia y problemas psicosociales. Desafortunadamente, México es uno de los países del mundo con el menor número de vacaciones garantizadas en la legislación laboral, con un mínimo de seis días después del primer año de trabajo, y que se incrementan gradualmente a partir del segundo año, en contraste con el resto de los países de América Latina, donde el promedio es de 16 días. Los integrantes que realizan la petición son: el coordinador del Grupo Parlamentario, **Ricardo Monreal Ávila**; y los senadores **Ricardo Velázquez Meza**, autor de la iniciativa sobre vacaciones dignas; así como por el presidente de la Mesa Directiva, **Alejandro Armenta Mier**. **Lucía Trasviña Waldenrath**, **José Narro Céspedes**, **Daniel Gutiérrez Castorena**, **Cecilia Margarita Sánchez García**, **Gloria Sánchez Hernández**, **Rafael Espino de la Peña**, **María Antonia Cárdenas Mariscal**, **Navor Alberto Rojas Mancera** y **Lilia Margarita Valdez Martínez**. Además de **Susana Harp Iturrubarría**, **José Ramón Enríquez Herrera**, **María Soledad Luévano Cantú**, **Eli César Eduardo Cervantes Rojas**, **Bertha Alicia Caraveo Camarena**, **Martha Lucía Micher Camarena**, **Nancy Guadalupe Sánchez Arredondo**, **Casimiro Méndez Ortiz**, **Oscar Eduardo Ramírez Aguilar**, **Ernesto Pérez Astorga** y **Olga Sánchez Cordero**. Así como **Marybel Villegas Canché**, **Lucía Meza Guzmán**, **Armando Guadiana Tijerina**, **Eva Eugenia Galaz Caletti**, **Gricelda Valencia de la Mora**, **Blanca Estela Piña Gudiño**, **Mónica Fernández Balboa**, **Verónica Noemí Camino Farjat**, **Adolfo Gómez Hernández** y **María Mercedes González González**.

ESTUDIO DEL IBD; EN EL CONGRESO HAY PENDIENTES 15 INICIATIVAS EN MATERIA DE ACCIONES AFIRMATIVAS

Según un estudio de la Dirección General de Análisis Legislativo del Instituto Belisario Domínguez (IBD). En el Congreso de la Unión se han presentado 15 iniciativas para legislar en materia de acciones afirmativas, a fin de garantizar el acceso a las candidaturas a diputaciones y senadurías a personas indígenas, afroamericanas, de la diversidad sexual, con discapacidad y migrantes. El estudio titulado "Iniciativas para legislar sobre acciones afirmativas para la inclusión de grupos vulnerables en el Congreso de la Unión", elaborado por la investigadora **Lorena Vázquez Correa**, destaca que la propuesta legislativa más recurrente consistió en establecer que las autoridades electorales deberán emitir los criterios para la inclusión de personas de grupos vulnerables en el registro de candidaturas para los cargos electivos legislativos, los cuales deberán actualizarse en cada proceso electoral. La investigación del IBD señala que la Legislatura LXV del Congreso de la Unión es la más incluyente de la historia de México (2021-2024), al contar con 65 diputaciones de personas indígenas, afroamericanas, de la diversidad sexual, con discapacidad y migrantes. Por ello, se autodenominó LXV, Legislatura de la Paridad, la Inclusión y la Diversidad. De las 65 personas, 36 son indígenas, ocho son personas con alguna discapacidad, seis son afroamericanas, cuatro personas de la diversidad sexual y 11 son migrantes o residentes en el extranjero. La investigación refiere que el avance en la inclusión de sectores sociales altamente discriminados y en situación de vulnerabilidad no hubiese sido posible sin la aprobación de una serie de acciones afirmativas impulsadas por el Instituto Nacional Electoral (INE) y ratificadas por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Señala que los criterios que implementó el INE podrían considerarse un modelo que indica, entre otras cosas, cuántas fórmulas de mayoría relativa y representación proporcional deberán registrar los partidos por cada grupo vulnerable, en qué distritos o circunscripciones deberán registrar las candidaturas, en qué posición de las listas de candidaturas y cómo serán contabilizadas las candidaturas trans y no binarias.

MARKO CORTÉS; PAN REFRENDA SU DEFENSA AL INE, LA LIBERTAD Y LA DEMOCRACIA

El dirigente nacional del PAN, **Marko Cortés Mendoza**, señaló que el Partido Acción Nacional (PAN) se mantiene firme en la defensa del Instituto Nacional Electoral (INE), defendiendo la democracia, la libertad, el derecho al voto y los intereses ciudadanos. Es por ello que señalamos que es de enorme riesgo, ilegal y anticonstitucional que **López Obrador** pretenda tomar control del padrón electoral a través de la Secretaría de Gobernación. Con esto solo demuestra que quiere manipular las elecciones para convertirse en el poder detrás del trono, y que tiene el mismo



sueño que **Echeverría** y **Salinas**. Indico que además, quiere el padrón electoral para controlar el voto de los beneficiados con los programas clientelares, que como ya quedó demostrado han sido coaccionados más de una ocasión para que le sirvan a sus intereses, como ocurrió en la marcha del pasado domingo. Otro elemento que debemos tomar en cuenta, es la austeridad a los órganos electorales, a los cuales más bien pretende ahorcarlos para que dejen de funcionar adecuadamente. Desde que tomaron el poder, el gobierno y su partido atentan contra la democracia. Claramente, quieren imponer un gobierno autoritario. Lo que ocurre a nivel federal en contra del INE, se repite en los gobiernos de Morena en contra de los OPLES, que son los organismos responsables de las elecciones locales. Es más que claro que año tras año, el presidente **López Obrador** ha tratado de ahorcar al INE mediante el recorte a su presupuesto. En 4 años, le ha quitado 7 mil 773 millones de pesos, y ahora que su reforma electoral será rechazada está enojado y quiere quitarle al INE más de 8 mil millones de pesos en total. El discurso presidencial de austeridad es pura demagogia. Ningún gobierno había malgastado tanto dinero como el suyo. En los últimos tres meses, Pemex y la Comisión Federal de Electricidad han perdido más de 100 mil millones de pesos por ineficiencia y mala administración. Es claro que el populismo ineficaz es mucho más caro que la democracia. Morena decidió postergar la discusión de la iniciativa de Reforma Electoral del presidente con el pretexto de tener más tiempo para el análisis, pero la realidad es que no cuenta ni siquiera con los votos de sus partidos aliados.

DIPUTADO JORGE ÁLVAREZ; MC PRESENTA JUICIO ELECTORAL ANTE EL TEPJF PARA IMPUGNAR PRESUPUESTO ASIGNADO AL INE

El diputado **Jorge Álvarez Máñez**, coordinador del Grupo Parlamentario de MC, informó de la presentación de un juicio electoral ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), para impugnar el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2023, en lo relativo a los recursos asignados al Instituto Nacional Electoral (INE). Finalmente presentamos un juicio electoral para defender el presupuesto del INE. Los organismos autónomos dependen de tener presupuesto. Por eso la Constitución les da la facultad de proponer su propio presupuesto a la Cámara de Diputados, no lo tienen que hacer a través del Poder Ejecutivo. Lo que ha hecho este régimen es dismantelar, es ir desapareciendo por la vía de los hechos al INE y a los organismos que deciden no someterse. El Gobierno quisiera que todos se comportaran como la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, que hoy es una simple oficialía de partes, un cero a la izquierda, sometida al Poder Ejecutivo. **Álvarez Máñez** subrayó que el INE no puede ni debe convertirse en una oficialía de partes, debe ser imparcial, y para ser imparcial debe ser autónomo y para ser autónomo debe tener presupuesto suficiente para las tareas sustantivas. La Suprema Corte ya ha fijado esos criterios, y por eso estamos demandando, a través de un juicio electoral, que se respete el presupuesto del INE y que no se hagan esos recortes en vísperas de la elección presidencial que tienen por objetivo someter al árbitro electoral, para que su candidata, la candidata del régimen pueda seguir haciendo campaña impunemente violando toda la ley.

DONALD TRUMP; FRAUDE MASIVO EN ELECCIONES QUE GANÓ JOE BIDEN

El expresidente de Estados Unidos, **Donald Trump**, pidió acabar con la Constitución del país, insistiendo en las acusaciones sin pruebas de que hubo fraude electoral en las elecciones de 2020. **Trump** hizo estas declaraciones en la plataforma Truth Social, una red social impulsada por él mismo, en respuesta a la publicación en Twitter de unos correos internos de la compañía que muestran por qué la empresa decidió restringir un artículo sobre el hijo del presidente **Joe Biden, Hunter**. **Donald Trump** escribió en su plataforma que el partido demócrata y el Comité Nacional Demócrata se apoyaron en las grandes plataformas tecnológicas para llevar a cabo un fraude masivo en las elecciones que le dieron la victoria al actual presidente **Biden**. La Casa Blanca condenó las declaraciones de **Trump**, defendiendo la Constitución del país. No se puede amar América solo cuando se gana. La Constitución de EE.UU. es un documento sacrosanto que por más de 200 años ha garantizado que la libertad y el imperio de la ley se mantengan en nuestro gran país. El multimillonario **Elon Musk** dijo que próximamente publicará una segunda serie de informaciones sobre el tema, que ha bautizado como: Los archivos de Twitter. **Musk** compartió un hilo de mensajes del periodista **Matt Taibbi** en los que este detallaba, citando documentos internos de trabajadores de Twitter, la gestión de la red social de una historia publicada por el diario New York Post sobre los negocios de **Hunter Biden** cuando su padre era candidato presidencial en 2020.

ESPAÑA; SUPERADA LA POLÉMICA DE LA “PAUSA” CON MÉXICO QUE PIDIÓ AMLO

La secretaria de Estado de Cooperación Internacional del Ministerio de Asuntos Exteriores de España, **Pilar Cancela**, dio por superada la polémica de la pausa de relaciones que pidió el presidente **Andrés Manuel López Obrador**. La funcionaria dijo que está superado, eso ya no



existe, está en el olvido. Vamos a mirar al futuro, así lo declaro en un encuentro con empresarios españoles en la Ciudad de México. La secretaria de Estado destacó que las relaciones bilaterales están consolidadas al máximo nivel y que están abriendo una nueva etapa de diálogo. **Cancela** viajó a la ciudad de México para firmar dos acuerdos con las empresas españolas Acciona y BBVA, con los que se comprometieron a ofrecer ayudas laborales y de bancarización a personas migrantes en México, especialmente a mujeres víctimas de violencia sexual y de género. Acciona se compromete a incorporar y dar puestos de trabajo a estas mujeres y BBVA les facilitará abrir una cuenta bancaria. Así estamos contribuyendo a que no haya economía sumergida o informalidad y que ellas formen parte de la sociedad como ciudadanas de primera. En la reunión estuvo presente el embajador de España en México, **Juan Duarte**, quien destacó la importancia de la colaboración público-privada y el compromiso de la población española para mejorar las condiciones de vida en México. Por su parte, el presidente de la Cámara Española de Comercio, **Antonio Basagoiti**, expuso que la prioridad de la inversión española en México es la colaboración en desarrollo. Defendemos la manera de hacer bien las cosas, no solo los objetivos económicos. Queremos ética, transparencia, competir con empresas de otros países por la calidad que ofrecemos y nuestro compromiso social. Representantes de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar) y la organización civil Ayuda en Acción México valoraron positivamente la firma de los acuerdos para apoyar el desarrollo de mujeres migrantes.

FRANCIA; CUBREBOCAS OBLIGATORIO PODRÍA REGRESAR POR REPUNTE DE COVID-19

El ministro de Sanidad de Francia, **François Braun**, advirtió que no le temblará la mano si tiene que volver a imponer el uso de cubrebocas por el repunte de casos de COVID-19, pero aseguró que prefiere no recurrir a la coerción y pidió a sus compatriotas vacunarse. Si continúan aumentando los contagios, mi mano no temblará si hay que decidir la obligación del cubrebocas. Las decisiones del Gobierno, en cualquier caso, dependerán de la evolución de la situación en Francia, que afronta la amenaza de una triple epidemia grave de gripe, bronquiolitis, que afecta sobre todo a los menores de 2 años y una nueva ola de COVID-19. **Braun** especificó que no es favorable a las imposiciones y que confía en que los franceses pongan voluntariamente las medidas necesarias para proteger a los más vulnerables y la capacidad del sistema sanitario. El ministro consideró absurdo saber que si no se incrementa la vacunación habrá problemas y que, aún así, la gente no acuda a ponerse sus dosis de refuerzo. Las últimas cifras de tasa de incidencia se situaban en 550 por cada 100 mil habitantes, al 30 de noviembre, un 37.7 por ciento de aumento en comparación con los niveles registrados siete días antes.

www.hectormunoz.com.mx/

[@hector munoz](https://twitter.com/hector_munoz)

[Instagram jhectormunoz](https://www.instagram.com/jhectormunoz)

Facebook Héctor Muñoz